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Preside: 

CASSIO VITALE MANUEL LUISELLI FERNÁNDEZ 

Asisten: Guillermo Daniel Raimondi, Gustavo Constantino García, Mariana Edith Plaza 
(Argentina); Salvador Ric Riera (Bolivia); Regis Percy Arslanian, Otávio Brandelli,  
Renato Pinheiro do Amaral Gurgel (Brasil); Juan Eduardo Burgos Santander (Chile); 
María Clara Isaza Merchán (Colombia); Carmen Zilia Pérez Mazón, Mirna Martínez 
Ajuria (Cuba); Gustavo Anda Sevilla (Ecuador); Cassio Vitale Manuel Luiselli 
Fernández, Dora Rodríguez Romero (México); Raúl Cano Ricciardi (Paraguay); Jorge 
Tello, Ricardo B. Romero Magni (Perú); Gonzalo Rodríguez Gigena (Uruguay); Luis 
Alejandro Sauce Navarro, Cecilio Crespo  (Venezuela), Digna M. Donado (Panamá); 
Gladis Genua (CAF); John Biehl del Río (OEA). 

Secretario General: Carlos Álvarez. 

__________ 

 

PRESIDENTE. Vamos a dar inicio a la 1127ª. sesión del Comité de Representantes.  
 

1. Aprobación del Orden del Día  

… Primero ponemos en consideración el Orden del Día. No habiendo observaciones se por 
aprobado.  

 
 

2. Asuntos Entrados 
 
… Ahora le ofrezco la palabra al Secretario General, para que nos informe sobre los 

Asuntos Entrados. Por favor, Secretario General. 

SECRETARIO GENERAL. Gracias, Presidente. En el documento que está en la carpeta de 
los Representantes, se menciona las notas y documentos que corresponde dar entrada en la 
presente sesión.  

Lo que se destaca, es la nota recibida de la Representación Permanente de México, por la 
que comunica el lamentable fallecimiento del Embajador Jesús Puente Leyva, quien fuera 
Representante Permanente de México ante a la ALADI y Embajador de México ante el Gobierno 
uruguayo.  

El Embajador Puente Leyva representó a su país ante esta Organización a partir de 
diciembre del año 2001 hasta diciembre del año 2003. Tal como fuera transmitido a la 
Representación de México vía nota, la Secretaría General presenta sus condolencias. Gracias 
Presidente. 
 

“Notas 
 
1. Representación Permanente de México ante la ALADI. Nota No. 084/11 de 1°/11/2011.  
 
Comunica el lamentable fallecimiento del Embajador Jesús Puente Leyva, quien fuera 
Representante Permanente de México ante la ALADI y Embajador de México ante el Gobierno de 
Uruguay. 
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Invitaciones recibidas 
 
1.  Uruguay. Corredor Bioceánico Central (CBC). Comunicación de fecha 31/10/2011. Invita al X 

Foro del Corredor Bioceánico Central (Salto, Uruguay - 25-27.11.2011). 
 
2.  Organización de las Naciones Unidas (ONU). Nota recibida con fecha 4/11/2011. Invita al 43º 

período de sesiones de la Comisión Estadística de las Naciones Unidas (Nueva York - EE.UU., 
28.02.2012- 2/04/2012). 

 
Documentos publicados 

1.  Certificación de Origen Digital  en el Ámbito de la ALADI (ALADI/CR/Resolución 386). 

2.  Solidaridad con la República de Nicaragua (ALADI/CR/Resolución 387). 

3. Transferencia de Créditos Presupuestales y Utilización del Fondo de Capital de Trabajo - 
Servicios y Gastos de Funcionamiento del Edificio (ALADI/CR/Acuerdo 347). 

4.  Evaluación del Tratamiento y Grado de Cumplimiento sobre la  Notificación de los Acuerdos de 
ALADI a la OMC  (ALADI/SEC/di 2294/Rev. 1). 

5.  Informe sobre la Evolución de los Acuerdos Regionales y de Alcance Parcial - Primer Semestre 
de 2011 (ALADI/SEC/di 2447). 

6.  Proyecto de Programa de Cooperación - Estadísticas de Servicios (ALADI/SEC/dt 526 Rev. 2). 

7.  Proyecto de Programa de Cooperación – Servicios Profesionales (ALADI/SEC/dt 527/Rev. 1). 

8.  NALADISA 2012 - Nomenclatura de la Asociación Latinoamericana de Integración basada en el 
Sistema Armonizado de Designación y Codificación de Mercaderías (ALADI/SEC/dt 528).” 

PRESIDENTE. Muchas Gracias. Debo decir dos palabras. Yo fui amigo cercano de Chucho 
Puente Leyva, un hombre lúcido, un hombre de ideas, un hombre que trabajó mucho sobre todo 
por la relación entre México y Venezuela. Él vivió mucho tiempo en Venezuela, y fue un 
distinguido Embajador y Economista, y aquí quiero simplemente mencionar todo el trabajo, todo 
el esfuerzo del buen Chucho Puente Leyva. 
 

3. Consideración del acta correspondiente a la 1122a. sesión 

…Ahora quisiera poner a consideración el Acta correspondiente a la 1122ª. Sesión. Por 
favor Argentina. 

Representación de ARGENTINA (Guillermo Daniel Raimondi). Gracias Presidente. Solo 
quiero señalar que hemos pasado a la Secretaría General unas sugerencias de modificaciones 
muy puntuales y formales, que no hacen a la sustancia de las intervenciones que formulé en esa 
reunión. Gracias. 

4.  Informe sobre el Primer Taller de presentación y validación del avance del Proyecto "Informe 
Energético Sectorial de América Latina y el Caribe: Hacia una nueva agenda energética para la 
región" 

PRESIDENTE. Tendríamos ahora el Informe sobre el Primer Taller de presentación y 
validación del avance del Proyecto “Informe Energético Sectorial de América Latina y el Caribe: 
Hacia una nueva agenda energética para la región”. Le ofrezco la palabra a la Secretaría 
General. 
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SECRETARÍA GENERAL (Roberto França).  Gracias Presidente, muy buenos días a todos. 
Todos ustedes tienen en sus carpetas el Documento Informal 1052, con el informe integral, así 
que haré una breve síntesis, destacando los principales puntos de este encuentro, que se 
realizó en la sede de la ALADI los pasados días 3 y 4 de noviembre. Fue el Primer Taller de 
presentación y análisis de resultados del Proyecto: Informe Energético Sectorial de América 
Latina y el Caribe:  Hacia una nueva agenda energética para la región, que como ustedes saben 
es llevado adelante en el marco del Acuerdo de Cooperación Conjunta entre la ALADI, la 
ARPEL, la CEPAL, el CIER, la OEA, la OLADE y el UEC, que recientemente se adhirió a este 
Acuerdo de Cooperación.  

El Taller contó también con la participación de los organismos participantes del Proyecto, ya 
mencionados, y también de actores tanto de gobierno como de empresas públicas y privadas 
vinculadas al sector energético, quienes pudieron, en esta oportunidad, opinar y dar los 
lineamientos para el desarrollo de este Informe que fue presentado por el grupo consultor 
contratado.  

En esta oportunidad, los consultores comentaron los avances de los informes 
correspondiente al marco económico y energético mundial, al informe marco regulatorio y al 
informe oferta y demanda. Sobre cada uno de estos informes luego se trabajó en base a un 
formato de preguntas y respuestas, coordinado por un moderador, quien logró captar la opinión 
de cada uno de los participantes a efectos de obtener información de primera mano de cada uno 
de los sectores representados, para ser utilizada en los informes.  

Este fue el Primer Taller. La previsión de conclusión de esta primera etapa del Proyecto, 
cuya segunda etapa sería una agenda energética para la región, está prevista para junio del año 
que viene.  A la brevedad posible comunicaremos cuando será el próximo taller de validación, 
de acuerdo también con los avances que tenga el equipo consultor. 

Esta visión integral de la energía, con amplia participación de los actores mencionados 
anteriormente, nos permitirá tener como producto final un informe energético de la región 
completo y consensuado, algo muy importante, que nos permitirá avanzar hacia una nueva 
agenda energética para la región.  

Tienen también, anexo al informe que se les ha distribuido, la lista de los participantes de 
este Taller y para cualquier duda estoy a disposición. Muchas gracias.  

PRESIDENTE. Muchísimas gracias. Muy interesante, muy importante además. ¿Algún 
comentario?. Tiene la palabra Uruguay. 

Representación de URUGUAY (Gonzalo Rodríguez Gigena).  Muy breve, una pregunta 
¿hubo alguna presentación con PowerPoint?, sería bueno poder acceder a esas 
presentaciones. Gracias. 

PRESIDENTE. Secretaría General. 

SECRETARÍA GENERAL (Roberto França). Gracias Presidente. Con mucho gusto le 
distribuiremos a todas las Representaciones, no solamente las presentaciones en PowerPoint 
sino este primer entregable completo, que por supuesto está sujeto a ajustes que se van a hacer 
también con base en los resultados de este Primer Taller. 

PRESIDENTE.  Bien, muchas gracias.  
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5.  Reunión de Altas Autoridades de Comercio 

…Pasamos al siguiente punto del Orden del Día, Reunión de Altas Autoridades de 
Comercio, y para ello ofrezco la palabra al Secretario General. 

SECRETARIO GENERAL. Muchas gracias. Un poco habíamos hablado de estas 
reuniones, un poquito la materialización, en parte, de lo que escuchamos en términos 
conceptuales de la presentación de Alicia Bárcena. Se restringe el comercio en Europa, se 
puede afectar el comercio a escala global, y eso nos genera la necesidad de ampliar y tener 
más comercio entre nosotros, más comercio intraregional.  

Por eso el modelo de carta que les hemos presentado a ustedes, que está en las 
Delegaciones y que tienen ustedes en las carpetas, lo que estamos planteando es justamente 
estas dos opciones. Una en términos coyunturales, qué hace América Latina para tener más 
comercio frente a la crisis del mundo desarrollado, es decir, cómo nos relacionamos más, cómo 
ampliamos nuestros intercambios en este momento. Ahí tenemos la agenda corta de la ALADI. 

Y lo que estamos pidiéndole a los países es que traigan sus propuestas, iniciativas, las 
agendas nacionales para cotejarlas, los países deben tener propuestas sobre cómo mejorar y 
ampliar el comercio en la región.  Entonces, está la agenda nuestra y lo interesante es cotejarla 
con la agenda que traen los Ministros de Comercio o las Altas Autoridades de Comercio.  

Eso en función de la cuestión de la crisis, de la cuestión más coyuntural, y luego por 
supuesto de cómo se amplía el comercio en términos más estructural y más de mediano plazo, 
ahí está la incorporación de los nuevos temas, los temas de comercio y medioambiente, los 
temas que se están un poco prefigurando o se están explorando para ampliar la agenda de la 
ALADI.  

Entonces, nosotros planteamos un modelo de nota, de carta. Las pueden enviar, me 
parece, las propias Delegaciones si el acceso es más rápido, más directo y más eficaz.  En caso 
de que haya más dudas podemos enviarlas de la Secretaría General y se refuerza con lo de las 
Delegaciones o viceversa.  

Y estamos proponiendo el día 8 para la Reunión, y precisamos en la nota los temas que 
están en la ALADI, o sea que la idea es que haya una agenda bastante concreta para tratarse 
en esta Reunión y, por supuesto, aleatoria en cuanto a los temas que puedan presentar los 
países como nuevas propuestas.  

Nos parece que este es un momento muy importante para que Altas Autoridades de 
comercio refuercen el papel de la ALADI y, aparte, la ALADI se muestre frente a los países 
como un instrumento apto para facilitar y mejorar el comercio en la región frente a esta crisis. 
Gracias Presidente. 

PRESIDENTE. Muchas gracias. Empezamos con los comentarios. Tiene la palabra 
Paraguay. 

Representación de PARAGUAY (Raúl Cano Ricciardi).  Muchas gracias señor Presidente, 
muchas gracias Secretario General por la información. 

Nos surge una duda porque en la última Reunión del Comité habíamos acordado poder 
eventualmente definir una fecha acá. La duda que me surge es si estas dos notas ya fueron 
remitidas a los destinatarios, o son una propuesta para poder remitir. 
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La Delegación de Paraguay ya había dicho, en su momento, que para nosotros era una 
oportunidad importante realizar esta Reunión de Altas Autoridades de Comercio, pero nos 
surgía la duda con respecto a la metodología y a la fecha, pero con la aclaración del Secretario 
General de que esto es una propuesta que todavía no fue remitida está aclarada la duda de la 
Delegación de Paraguay. Muchas gracias señor Presidente. 

PRESIDENTE.  Colombia, por favor. 

Representación de COLOMBIA (María Clara Isaza Merchán). Gracias Presidente. La 
semana pasada, con base en la propuesta verbal que nos hizo el Secretario, yo hice unas 
consultas informales con nuestras autoridades del Ministerio de Comercio Exterior. Si bien hay 
el mayor interés y están buscando la posibilidad de que puedan enviar un funcionario de muy 
buen nivel, sí me advirtieron que para el día 8 tienen alguna reunión que va a tener ocupada a 
toda la plana mayor del Ministerio. Me solicitaron la posibilidad del día 9. Eso por un lado. 

Segundo, veo que aquí están planteados los temas generales a tratar, pero quisiera saber 
si vamos a plantear una agenda concreta, si va a haber presentaciones o si va a ser una 
discusión abierta general, un poco cómo sería el esquema para irles avanzando alguna 
información. Gracias Presidente. 

PRESIDENTE. Muchas gracias. México, por favor. 

Representación de MÉXICO (Dora Rodríguez Romero). Gracias Presidente. Nosotros 
hemos transmitido obviamente la información sobre esta Reunión a nuestras autoridades y 
estaríamos contando con nuestro Secretario de Economía y con el Subsecretario de Comercio 
Exterior, de la Secretaría de Economía también, o sea, el más alto nivel posible que nosotros 
tenemos en materia de comercio, y coincidimos un poco, aunque no totalmente, con lo que 
acaba de plantear Colombia sobre el 9 de diciembre.  

Nosotros lo que queríamos era pedir algunas horas para ver si podíamos confirmar, porque 
habían algunas dificultades para el 8 de diciembre. Pero en este caso, si Colombia está pidiendo 
que fuera el 9, creo que entonces nosotros transmitiríamos, si hubiera consenso sobre la fecha, 
que sería el 9 y no el 8 de diciembre. Muchas gracias Presidente. 

PRESIDENTE.  Muchas gracias. Se toma nota. Chile, por favor. 

Representación de CHILE (Juan Eduardo Burgos Santander). Gracias Presidente. Dos o 
tres comentarios. El primero en la misma línea planteada por Colombia, respecto a si es una 
reunión para intercambio de carácter general de opiniones, de reflexión, o ya habría una agenda 
temática prevista para la misma. Creo que es importante, para la toma de decisiones del nivel y 
de las características de la autoridad que pueda venir, tener en claro cuáles son las variables de 
la reunión en sí. 

Lo segundo, es que yo contrariamente a lo planteado por Colombia y por México, quiero 
simplemente hacer presente que el día 8 de diciembre en Chile, y probablemente en muchos de 
los países acá presentes, es feriado nacional, cae un día jueves. Como tal, parecería razonable 
pensar que el día viernes sería un día poco eficiente y útil para una reunión, de manera tal que 
yo privilegiaría quizás la factibilidad de que esta reunión se adelantara, o sea, no fuese ni el 8, ni 
el 9, sino que por el contrario se adelantara quizá al día 6. Esto sólo en el ánimo de que haya la 
mayor presencia posible y el mayor realce para la Reunión. Eso es sin perjuicio de otras 
reuniones internacionales que puedan superponerse con esta que se está previendo, pero creo 
que el día 8, al menos en el caso de Chile es complejo. Gracias señor Presidente. 
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PRESIDENTE.  Muchas gracias. Brasil, por favor. 

Representación de BRASIL (Regis Percy Arslanian). Gracias Presidente. Con relación al 
texto de la carta, Presidente, me parece que está muy bien y va al punto en el momento que 
dice que el objetivo es aumentar el comercio intraregional, e incluso propone algunas medidas 
aquí más concretas. Estoy totalmente de acuerdo, y me encargaré yo mismo de mandar 
directamente al destinatario que es el Viceministro de Comercio en Brasil.  

En cuanto a las fechas, esto me preocupa. En base a las discusiones de la semana pasada 
en que se habló del 8, el Secretario General habló del 8, yo ya había adelantado esa fecha, pero 
no creo que haya problema si es el 9 o el 7 o el 6. Pero lo que me preocupa es que son 
Ministros o Viceministros, si no fijamos desde ahora, lo más pronto posible, si dejamos abierto 6, 
7, 8 o 9, vamos a terminar en que ninguna fecha va a ser viable.  Al ser Ministros o Viceministros 
tenemos que tomar una decisión.  

Así que yo adelanté 8 y no recibí confirmación de que 8 estaría bien, pero ellos tienen en 
Brasil la indicación de 8. Sería bueno, Presidente, que se pudiera tener una definición sobre la 
fecha hasta mañana o algo así, para que podamos concretar eso y proponerlo de una vez. O 
sea, cuando enviemos esta nota, aunque diga 8 aquí, nada impide que digamos “mira no es 
más 8 pero sí es 7 o 9 o algo así”.  Pero lo que pediría Presidente, es que se pudiera definir una 
fecha, hasta mañana o hasta pasado mañana. Gracias. 

PRESIDENTE.  Voy a hacer un pequeño comentario y de inmediato sigo con la ronda.  Con 
respecto a eso hay que intentar buscar una fecha y no quedar aquí, como nos ha sucedido otras 
veces, en un pingpong de fechas, que no llegamos a ningún lado. Creo que entre el 7 y el 9 
podemos ponernos de acuerdo, y en estrecha consulta con la Secretaría General poder sacar 
una fecha y que ese no sea el problema o no sea el obstáculo. Secretario General. 

SECRETARIO GENERAL.  Entiendo los comentarios, solamente un dato importante. El 
Secretario de Economía de México está viniendo de Brasil, entonces, si hacemos la Reunión el 
8 él vendría específicamente para la Reunión. Si es el 9, podemos correrla un día, pero estamos 
contando con un Secretario de Economía que es importante, entonces ahí no tenemos mucho 
margen. Entonces, yo sugeriría que hiciéramos un esfuerzo para hacerla el 9. Me parece que lo 
que ha planteado el Embajador de Chile es totalmente razonable, que el 8 es un feriado religioso 
en muchos países latinoamericanos, entonces sería una fecha posible hacerla el 9. 

PRESIDENTE.  Perú, por favor. 

Representación de PERÚ (Jorge Tello). Gracias, señor Presidente.  Simplemente para decir 
que la primera información que tuvimos en la reunión anterior, cumplimos con transmitirla a 
Lima. Haremos lo propio con estos proyectos de cartas, que encontramos muy bien, y lo 
transmitiremos a Lima.  

Sin embargo, quería comentar con respecto al tema fechas, que siempre es un dolor de 
cabeza, tiene razón el Presidente, solamente una reflexión para el conocimiento de todos. 
Aparte del feriado del 8, el día 9 en Honolulu, Hawái, es la Reunión Cumbre de Líderes APEC. 
Eso implica que antes del 9 van a haber reuniones ministeriales preparatorias, en el caso de 
APEC. Por ejemplo, con respecto a la primera noticia de la última reunión que transmitimos a 
Lima, no hemos tenido todavía respuesta de nuestras autoridades, sino las estaría diciendo, 
pero la esperamos en los próximos días.  

Sin embargo, pediría que no pierdan de vista que vienen estas reuniones preparatorias 
antes de la Reunión de APEC, lo cual puede significar que sea complicado para nuestras 
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autoridades de comercio hasta el 9. No estoy asegurando nada, simplemente adelantando lo 
que sospecho que puede pasar. Después del 9, el 10, yo creo que no habría ese problema.  

PRESIDENTE.  Muchas gracias. Venezuela, por favor. 

Representación de VENEZUELA  (Luis Alejandro Sauce Navarro).   Gracias Presidente.  En 
primer lugar quiero presentar las excusas de nuestro Embajador, Julio Ramón Chirino, se 
encuentra con un compromiso ineludible en la Cancillería producto de temas de carácter 
bilateral.  

Sin embargo, nos transmitió y nos instruyó para que informáramos con relación a lo 
acordado en el Comité 1125. Ha sido informado y transmitido a nuestro país la posibilidad de 
efectuar la Reunión de Ministros de Comercio.  En nuestro caso, estamos realmente interesados 
en que se celebre dicha Reunión y que Venezuela pueda participar al más alto nivel.  El mismo 
Embajador está de manera directa efectuando las gestiones con la Viceministra de Comercio, la 
Ministra de Comercio.  

Con relación a la carta, no tenemos ninguna observación. Creemos que coincide de fondo 
con temas de carácter estructural que se deben discutir y, a su vez, se ancla a los temas de la 
agenda corta, que habíamos acordado en reuniones anteriores.  

Con relación a la fecha, actuaríamos conforme al consenso que se genere en la 
Organización, sin embargo, consideramos que la propuesta que hace Brasil es importante, 
tomando en cuenta la importancia, valga la redundancia, de la participación de las personas de 
más alto nivel.  En este caso, debemos considerar que en estos últimos meses, noviembre y 
diciembre, se están cruzando múltiples agendas de trabajo de carácter bilateral y multilateral, 
como la Reunión de la CELAC, la Reunión del MERCOSUR, reuniones bilaterales entre los 
países, caso de Venezuela con Colombia y con Perú, y que eso pudiera afectar la participación 
de las personas que nosotros consideramos importantes para poder generar un producto dentro 
de la Organización. Gracias. 

PRESIDENTE.  Muchas gracias. Cuba, por favor. 

Representación de CUBA (Carmen Zilia Pérez Mazón). Gracias Presidente. Nosotros 
también hemos cursado esta convocatoria a las autoridades cubanas. Aún no hemos tenido 
respuestas. Haremos todo lo posible por estar representados, pero como bien hemos conocido, 
el asunto de fechas es bastante complicado. Todavía no tenemos una respuesta, ni afirmativa, 
ni negativa, pero lo que quiero transmitirle al Comité de Representantes es que Cuba está 
abocada en la preparación de la Cumbre del CARICOM y de otros eventos subregionales que 
se van a celebrar en la primera quincena de diciembre. Eso es todo. Muchas gracias. 

PRESIDENTE.  Gracias. Brasil, por favor. 

Representación de BRASIL (Regis Percy Arslanian). Yo iba justamente a proponer, 
Presidente, que se pensara en una fecha que se anticipara, creo que fue Chile que propuso. 
Quizá se podría anticipar, no sé con el Secretario de Comercio mexicano que se va a Brasil, 
pero quizás se podría pensar en el lunes 5. Veo que Chile está de acuerdo, México no tanto. No 
sé, que se anticipe.  

Le recuerdo al Comité que el 15 de diciembre es la Reunión de la OMC, y claro que 
también hay reuniones preparatorias, entonces prorrogar para después del día 8 o 9 es difícil, 
porque yo creo que todos nosotros vamos a estar involucrados en la preparación de la Reunión 
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de la OMC. Cuba también va a estar involucrado en otras reuniones. Entonces, lo que propongo 
es que se anticipe. Veo que México no puede, tal vez el viernes anterior, o algo así. Gracias. 

PRESIDENTE.  Muchas gracias. Yo entiendo muy bien, y quiero señalar que todos los 
países tenemos agendas muy complejas hacia fines de año, tenemos que ver el nacimiento de 
la CELAC muy pronto también, pero creo que hay una ventana de oportunidad alrededor del 8, 
9, y no hay que dejarla ir porque se nos va a complicar mucho si queremos remover demasiado. 
Si por ejemplo un Secretario está en Brasilia puede venir con el colega brasileño, y es más fácil 
moverse aquí en la región, y si se está al norte tal vez es más complicado.  Entonces, tratar de 
que el 9 sea posible y no debatirlo a priori entre nosotros, ojo a priori, sino más bien consultar y 
ver las fechas. México, por favor.   

Representación de MÉXICO (Dora Rodríguez Romero). Gracias Presidente. Lo que 
queríamos justamente comentar en relación con una antelación, o sea, anticipar la fecha, es que 
esa semana es la Cumbre de Tuxtla en México, el 5, entonces es imposible que sea el 5. El 6 
están viajando a Brasil, tengo entendido, y lo que podríamos hacer, Presidente, es dejar pasar 
unas horas, consultar 8 y 9, y comunicarle al Secretario. Tal vez algunos países no tengan 
objeción en ninguna de las dos fechas, tal vez otros tengan en ambas, pero que podamos 
consultar ambas fechas y ver de aquí a mañana, dispongamos un límite para poder enviar estas 
invitaciones que ha elaborado el Secretario. Muchas gracias Presidente. 

PRESIDENTE.  Muchas gracias. Chile por favor. 

Representación de CHILE (Juan Eduardo Burgos Santander). Gracias Presidente. Una 
aclaración, yo dije que siendo el jueves 8 de diciembre feriado, probablemente en alguno de los 
países aquí presentes, la menor presencia no estará vinculada al hecho de que sea feriado 
religioso, sino al hecho de que probablemente siendo feriado el día jueves, el día viernes va a 
ser un día poco hábil y eficiente, en consecuencia es probable que esa semana para los efectos 
prácticos, al menos en mi país, va a terminar el día miércoles. Por eso yo planteaba la 
posibilidad de adelantarlo del día jueves 8 al miércoles 7. Y en la disyuntiva de jueves 8 o 
viernes 9, creo que me quedo con el jueves 8. El viernes 9 me parece más complejo aún la 
presencia de una alta autoridad. Gracias. 

PRESIDENTE.  Muchas gracias. Yo pienso que el tema ya está planteado y habría que 
esperar las consultas. Secretario General por favor. 

SECRETARIO GENERAL.  Gracias Presidente. Vuelvo a insistir con un tema que no es 
menor. No quiero hacer girar la Reunión acerca de las posibilidades del Secretario de Economía 
de México, pero está en Brasil, o sea, si está en Brasil es bueno que de Brasil pueda venir, 
porque si no vuelve a México y le tenemos que poner otra fecha que va a ser ya imposible 
contar con un Secretario de Economía de México, que es bueno, me parece, que los países 
tengan el más alto nivel de representación.  

Entonces, me parece que ahí yo tomaría la sugerencia de Dora Rodríguez y plantearía que 
dejemos un día para ver entre el 8 y el 9 qué fecha ponemos, pero me parece que hay que 
tomar en consideración porque México está más lejos que otros países y tener al Secretario de 
Economía de México no es, para la ALADI, un tema menor en la reunión. 

 
6.  Otros asuntos 

PRESIDENTE.  Pasamos a Otros asuntos.  



 10 

Hay una nota de la Secretaría.  La Representante Alterna de México, Coordinadora del 
Grupo de Trabajo de Servicios y Nuevos Temas, podría poner a consideración los Programas 
de Cooperación sobre Estadísticas de Servicios y Servicios Profesionales. México por favor. 

Representación de MÉXICO (Dora Rodríguez Romero).  Gracias Presidente. En realidad 
existía la posibilidad de poner a consideración del Comité estos dos proyectos de programa. 
Uno de ellos, el de Servicios Profesionales, ya está terminado, digamos que pasado por el 
Grupo sin ninguna observación o consideración, pero hemos recibido algunas sugerencias que 
son más bien de forma en el caso del proyecto de programa sobre Estadísticas de Servicios.  

Entonces, preferiríamos un poco verlo con las Representaciones que han hecho estas 
sugerencias, distribuirlo entre las Representaciones, y en una sesión posterior sí someterlo a 
consideración del Comité. Gracias Presidente. 

PRESIDENTE. Muchas gracias. De no haber otro tema, levantamos la sesión.  

Muchas gracias. 

 

__________ 
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